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م.ناصر العليمي

ذعار الرشيدي

لطيفة الفودري

مجلس الأمة ليس 
مهنة أو وراثة!

إفطار مسيحي
 يوم عرفة!

أنت ولا أحد سواك

يعتقد البعض أن مجلس الأمة والعمل التشريعي حكر أو وراثة 
لأشخاص معينين، وهذا خطأ جعل الكثيرين من ذوي الخبرة 

والكفاءة يبتعدون عن الترشيح والدخول للعمل البرلماني 
مما جعل الأحزاب والتكتلات وبعض الأشخاص يسيطرون 
ويوهمون الناس بأن وجودهم في مجلس الأمة صمام أمان 
للشعب وهذا ما يسمى بغسيل المخ والتغذية الخاطئة للعقل 

الباطن للآخرين ولو نظرنا للحقائق لوجدنا الكثير من 
المخالفات والمغالطات لمن يدعون أنهم معارضة، ففي عام 81 
تم إصدار مراسيم ضرورة لتعديل الدوائر الانتخابية وعدد 
الأصوات فترشح في تلك الانتخابات أحمد السعدون وخالد 
السلطان واحمد الخطيب ومشاري العنجري وبعد دخولهم 

المجلس أحالوا مراسيم الضرورة للمحكمة الدستورية.
وفي 1982/6/28 انتهت المحكمة الدستورية إلى أن الأمير هو 

من يقدر الضرورة وإنه شرط سياسي لا قانوني.
والآن نجد نفس الأشخاص يعارضون مراسيم الضرورة 

ويعلنون مقاطعتهم للانتخابات وهي حق خالص في الدستور 
لصاحب السمو الأمير وهم يعلمون ذلك.

كيف نصدق أن من يوافق بالأمس يعارض اليوم ويعلن 
مقاطعته للانتخابات؟!

إن الأغلبية الكبرى الصامتة التي لا تنتمي لأحزاب أو كتل أو 
جماعات لن يقف مستقبلها على مقاطعة 50 شخصا لممارسة 

حقوقهم بالانتخاب والترشيح، ولكن الكل يعلم أن تقليص 
الأصوات سيمنع الكثير من الأحزاب والكتل والجماعات 

من الاستمرار في مقاعد مجلس الأمة، فلذلك أقاموا الدنيا 
ويريدون إيهام الآخرين بأنها كارثة دستورية.

إن الصوت الواحد يقطع الطريق عن الطموح والأهداف 
الخاصة للكثيرين لذلك ستتفكك الكتل والفرعيات والأحزاب 
وسيكون الصوت الواحد كما هو معمول به في جميع دول 
العالم له قيمة وفاعلية، هنا يستطيع كل مواطن أن يفرض 

رأيه بقوة وحرية ولا تفرض عليه تشريعات وقوانين تصب 
في خانة المصالح الخاصة للأحزاب والأشخاص.

إن الديموقراطية المفرطة مفسدة للشعوب كذلك الطغيان 
المفرط ظلم للشعوب فلن تنصلح الأمور إلا بالترغيب 

والترهيب.
فلا يمكن أن يسير أو ينصاع شعب قوامه أكثر من مليون 

لرغبات وأهواء ومصالح أشخاص قليلين، لذلك كانت مراسيم 
الضرورة الفيصل والحل الوسط ويحق لنواب مجلس الأمة 
بعد نجاحهم مراجعة هذه المراسيم وإعادة التصويت عليها 

تحت قبة البرلمان ولكن لا ينكرون ان صدورها حق لصاحب 
السمو الذي منحه إياه الدستور الذي يتنادون به وأكدت عليه 

المحكمة الدستورية بحكمها السابق.
فهل يريد البعض مثلما تعدوا على المادة 50 من الدستور 

بتدخلهم السافر في أعمال السلطة التنفيذية أن يتعدوا أيضا 
على صلاحيات صاحب السمو الأمير التي منحها الدستور 
لسموه، يا من تتنادون بـ »إلا الدستور« نحن لسنا سذجا 
بل نقرأ ما بين السطور ونعلم جيدا بمن يقول كلمة الحق 

ويراد بها باطل ونعلم أيضا بمن أقواله تخالف أفعاله ولكن 
آن الأوان أن تتجدد الوجوه ويخرج من هم ذو كفاءة وحكمة 

ورؤية صادقه ليقودوا مسيرة التشريع بكل رقي واحترام 
وبصورة تليق بشعب مثقف وراق وواع يشهد له الكل بذلك 
دون مصطلحات بذيئة وضرب وعادات دخيلة لم نعتد عليها 
بمجتمعنا المترابط المتلاحم مع قيادته منذ أكثر من 400 عام 

بعهد وميثاق غليظ متوارث منذ عهد الآباء.

حضرت إفطارا جماعيا 
بالمصادفة يوم عرفة، 

حضره وشارك فيه سنة 
وشيعة، ودروز وعلويون، 

من بين الحضور سنة 
يوالون الإخوان المسلمين 
وسنة يهاجمونهم، وسنة 
بالاسم فقط لا علاقة لهم 

لا بهؤلاء ولا بأولئك، بينهم 
شيعة من أتباع الشيرازي 

وشيعة من أتباع السيد 
محمد حسين فضل الله، 

وشيعة لا يحملون من 
التشيع سوى الاسم كإخوتهم 

السنة »الاسميين«، وحضر 
معنا على مائدة الإفطار تلك 
وشاركنا مسيحيون موارنة 

وكاثوليك واخوة أقباط، 
ورغم التعددية التي ذكرتها 

وتعقيدة تركيبة حضور 
ذلك الإفطار الجماعي، إلا 
أن عددنا لم يكن يتجاوز 
الـ 60 شخصا، هل يمكن 

أن تتخيلوا كل هذا الكم من 
التنوع الذي ذكرته بهذا العدد 

المحدود؟ وسأزيدكم من 
شعر التعقيد بيتا، فقد كان 
المجتمعون من 6 جنسيات 

مختلفة.
لم تجمعنا الجنسية ولا 

العرقية وحتما لم يجمعنا 
الدين، بل جمعتنا مناسبة 

دينية كريمة، وتعاملنا معها 
من منطلق إنساني، ولم 

يتم التخطيط مسبقا لهذا 
الإفطار، بل كانت فكرة 

أطلقها أخ شيعي ودعمها 
مسيحي قبطي وبدأها سني 

وشارك فيها الجميع.
لا أريد لأحد أن يحدثني ما 
يجوز وما لا يجوز، وأين 
مكامن الشبهات والحرام 

والحلال، فهذا الفعل الذي 
تم هو الحلال بعينه، الذي لا 
أرى حلالا أعلى منه كرامة، 

فقط تم تطبيق مبدأ إنساني 
عظيم هو التآخي، المبدأ 

الذي دعا إليه رسولنا الكريم 
ژ وأسسه أصحابه رضوان 

الله عليهم من بعده.
من لا يفهم حقيقة التآخي 

الإنساني، هو الشخص 
المتطرف، الذي يقتات على 

موائد الخلافات، وتمتلئ 
رئتاه بهواء الفتنة النتنة، 

ولدينا في الكويت من 
أمثال هؤلاء الكثير للأسف، 

لا يقتاتون على تأجيج 
الخلافات بين الطوائف 
أو بين الفئات فقط، بل 

يحرصون على استمرار 
نارها، ذلك أن وهج نارها 

سبب رئيسي لبقائهم 
سياسيا، ولو أردنا أن نعد 

المقتاتين على جيف الفتنة، 
فسنجد أن أغلبهم إما ساسة 

أو أتباع ساسة، أو جهال 
ساسة.

السياسة هي أصل الفتنة، 
الفتنة أشد من القتل، 

والسياسة أشد من الفتنة، 
فعلى من يتعامل مع السياسة 
خوضا أو كتابة أو انتماء أن 
يراعي الله في بلده، واخوته 

في الإنسانية، لأنه متى 
ما انحرف تطرفا صوب 

الفتنة ليحقق مآرب سياسية 
رخيصة، سيجلب الدمار على 

بلده، وهذا ما يفعله بعض 
الساسة في بلدي، وأتبعاهم 

و»جهالهم«.
توضيح الواضح: من 

حق أي شخص أن ينتقد 
الحراك الشبابي، ولكن 

عليه ألا يخونهم أو يصفهم 
بأي وصف خارج عن 

الأدب، فهؤلاء الشباب هم 
سواعد هذا الوطن، وحتما 

ليسوا دعاة فتنة، يمكن 
أن تخطئهم، تنتقد تناولهم 

للحراك، ولكن ليس من حق 
أحد، أي أحد، أن يحكم على 

نواياهم.

بكل ما فيك من عيوب اخترتك، أعلم أن الكمال أمنية لا 
يدركها بشر فهي صفة أسمى من الملائكية، إنما سبحان من 

صورك كاملا في قلبي.. وسبحان من زين عيوبك لتكون 
أساس كمالك أنت..

ولأنك أنت أمسكت بك متشبثة لتعبر معي دروب الحياة، 
مدركة أن عثراتك أكثر وسقطاتك أقوى وطعناتك أقسى، لكن 
هذا لا يضعف إيماني بدفء إنسانيتك حين تحتضن ضعفي 
بطهر قلبك النقي لتكن لي متكئا حين اللزوم ولتحني نفسك 

لي سلما لأبلغ غاياتي.
أنت.. ولأنك أنت اخترتك مستعمرا لنبضات قلبي، لأني 

أدرك أن أحلامي هي آمالك ورغباتي تطلعاتك وحريتي شغفك 
وعنفواني فخرك.

هم يروني جموحة فكر وأنت تراني امرأة حلم، هم يروني 
صعبة مراس وأنت تراني عطر الحياة، لهذا فأنا أرمي همومي 

عليك بلا تحفظ، رغم اختيارك أن تسكن زاوية مختلفة 
من زوايا الحياة.. فأنا أدرك أنك موجود معي بكل لحظات 

حياتي تراقب خطواتي بتمعن مبتسما بتحفظ لسرعتها حينا 
ولتعثرها حينا آخر أنت تراقب لتسقط قبلي ديباجة تحميني 

من ألم زلاتي والتمسك بي مستنهضا هممي مرة أخرى 
فأكمل مسيرة دربي هنا.

يا من سكنت الروح والقلب، يا من ملكت العقل ومعاني 
الشعر.. أهمس لك بأني.. اخترتك أنت، لأنك ملكتني حرية 
حلمت بها طويلا، حرية أن أعيش تجاربي لأتألم وأتعلم... 

بشجاعة وهمة أنا ارتقي سلم حياتي غير وجلة لأني أشعر 
بدفء وجودك قربي وأكاد ألمس يدك الممدودة لي.

ولأنك..
أنت لو قلت أحبك ما وفيت أنت عمري

لو فقدتك ما بقي لعمر شي
أحبك يا من سكنت القلب والروح

حبيبي لا تظن انسى اشجاني
لغلاك وكيف انسى يا عمري وأنت تدري

انك الشوق يوم تهل بطلتك تعانق البسمة شفاهي
وتضم روحي زول هيبتك يا غالي

دخيلك لا تستكثر على همسة شوق حلم في بالي
انا يوم شفتك ملكت العالم في أيدي

أنت ضي الروح وخفوق قلب نبضه على شانك
عيدك مبارك يا رفيق الدرب.

الحرف 29خفايا ساطعة

ومضات فكرية

د.عبدالرحمن عبدالله العوضي

د.بدر نادر الخضري

بدر محمد العلوش

عيدنا هذا العام 
عيدان

يوم عرفة..
وحب الكويتيين!

بلابل العالم 
تغرد خارج 
السرب السوري

نعيش أيام عيد هذه الأيام، وهذا العيد 
بالذات له خصوصية عند الشعب الكويتي 

فهو بجانب أنه عيد الحجاج الذين يزورون 
بيت الله الحرام ويقفون على عرفات 

طالبين الرحمة والمغفرة والأمن والسلام 
لأنفسهم ولأهاليهم وأوطانهم، فنحن ولله 

الحمد محظوظون هذه السنة لأن عندنا 
عيدين، عيد الأضحى وعيد تحرير الوطن 
بإذن الله من براثن فئة أرادت أن تختطف 
هذا الوطن من أجل مصالح خاصة ومآرب 

لا نعرف سببها وحقيقتها.
ولكن ولله الحمد فتح الفرج في الوقفة 

العظيمة التي وقفها صاحب السمو الأمير، 
وتصدى لهم ولمآربهم الخاصة. وطالب 

سموه حفظه الله بأن يؤدي أبناء الوطن 
دورهم في الالتفاف حول الوطن وأن 

تتماسك صفوفهم وتتشابك أيديهم معا 
بالوقوف مع سموه كالبنيان المرصوص. 
وعلى الجميع أن يتحركوا ولا يتقاعسوا 

عن ممارسة دورهم في الانتخابات 
البرلمانية المقبلة.

إنني متفائل جدا بأن هذه الموجة العاتية 
التي اجتاحت الكويت ستقذف الزبد الذي 
طفح على أمواجه وسيذهب هباء وسيأتي 

بإذن الله جيل جديد من شباب الكويت 
يستطيعون أن يحولوا هذه الإحباطات إلى 

طموحات، يبنون بها بلدهم ويتخطونها 
بخطى ثابتة الى مستقبل زاهر يتمكن فيها 

هذا البلد من إعادة أمجاده وإبداعاته التي 
ساهمت بشكل كبير في بناء طموحات 

دول الخليج الأخرى وسيكون ذلك بإذن 
الله وفق برامج تنموية طموحة وواضحة 

المعالم وكلها إبداع، وسيتمكن بلدنا إن 
شاء الله من العيش بطمأنينة وسلام بدلا 
من هذه الزوابع والعراقيل التي وضعتها 

هذه المجموعة الحاقدة التي لم تكن راضية 
بأن تسير الكويت الى هذا المستقبل 

العظيم.
نعم أنا مطمئن جدا، وعسى أن يظل هؤلاء 

مصممين على مقاطعتهم للانتخابات، 
فهناك الكثير من أبناء الشعب الكويتي 
الذين سيتحملون العبء لبناء الكويت 

بانسجام كامل وتعاون صادق بين 
السلطتين التنفيذية والتشريعية. هذه 

العلاقة التي شابها الكثير من الخلافات 
والاضطرابات التي أوقفت تنمية البلد 

والاستمرار في بنائه وازدهاره كما تمنى 
أهل الكويت المخلصين والذين أبعدوا عن 

المشاركة في بناء نهضة هذا البلد.
أقول هذا الكلام بعد أن رأيت صاحب 
السمو الأمير في لقاءاته مع أصحاب 
الدواوين وشيوخ القبائل وكثير من 

المواطنين الذين يثبتون له أنهم جميعهم 
مخلصين لسموه وسيثبتون له بإذن الله 
في المجلس القادم الذي أتمنى أن تكون 

غالبيته من الشباب الكويتي المحب والمؤمن 
لوطنه وأهله وخال بإذن الله من العقول 
المتحجرة التي حاولت أن تكبل الكويت 

وتمنعها من السير نحو المستقبل.
مثل هذا المجلس الجديد وبروحنا الجديدة 

نحتاج إلى نخبة من الوزراء المتفهمين 
لأدوارهم والقادرين على تحمل أعباء 

الحكم والعمل على تحمل أعباء المجلس 
بصدق وتآخ وتآزر دون أن تكون 

العلاقة كيدية وشخصية كما كانت كيدية 
وشخصية بين أعضاء الحكومة وأعضاء 

المجلس السابق.
إنها في نظري فرحة جديدة بأن نبدأ 
في تطبيق مراسيم الضرورة بالنسبة 
لمكافحة الفساد ونبذ الكراهية وحماية 

الوحدة الوطنية والمضي في تطبيق هذه 
القوانين وإعطائها الأولوية حتى نتمكن 

من تنظيف هذه الأجواء الفاسدة مع فتح 
الآفاق والهواء العليل والإخلاص في العمل 

والتنمية بكل ما لديهم حتى يكونوا كفؤا 
لهذه المهمة التي يوكلها لهم أميرنا.

هذه الآمال في هذا العيد الذي أرجو أن 
يكون عيدين، لنهنأ بالطمأنينة والمحبة 

والسلام ونتخلص من كل شائبة تسببت 
لنا، ولسمو اميرنا الكثير من المطالب 

والقرارات.
سيروا على بركة الله، واقذفوا بكل ما 

شاب الكويت من قهر وألم خلف ظهوركم، 
ولننظر للمستقبل بقلوب صادقة وبآمال 

طموحة حتى نحقق لوطننا العزة والكرامة. 
نعم سيكون العيد عيدين، وكل عيد وأنتم 

بخير. وكان الله دائما بعون صاحب السمو 
الأمير، وأن يلهمه دائما بما فيه الخير 
والسؤدد للوطن والمواطنين. وعيدكم 

جميعا مبارك.

يوم أمس الأول الخميس صادف التاسع 
من ذي الحجة، يوم عزيز علينا وعلى 
جميع المسلمين والمسلمات في مشارق 

الأرض ومغاربها... وهو يوم عرفة.. 
والحمد لله أن رزقنا هذا اليوم المبارك 

والعظيم.. فقد استقبله الكثيرون بكثرة 
الطاعات ومحاربة السيئات، ورفع الأيادي 
بالمناجاة للرب العظيم بأن يغفر الذنوب، 

وأن يجعلها بداية لصفحة جديدة في 
حياته بالتوبة والاستغفار.. ففي يوم من 
الأيام سمع الإمام علي بن الحسين زين 
العابدين )عليهما السلام( في يوم عرفة 

سائلا يسأل الناس، فقال له: ويلك، أتسأل 
غير الله في هذا اليوم، وهو يوم يرجى 

فيه للأجنة في الأرحام أن يعمها فضل الله 

تعالى فتسعد؟!«.
وأسأل الله أن يجعل لكم فجر يوم عرفة 
نورا وظهره سرورا وعصره استبشارا 
ومغربه غفرانا وجعل لكم دعوة لا ترد 

ووهبكم رزقا لا يعد، وفتح لكم بابا 
في الجنة لا يسد، نسأل الله ان يتقبل 
أعمالكم.. وحج مقبول وسعي مشكور 

وذنب مغفور.
فاكهة الكلام: »ينقل الدكتور يوسف 
عبدالمعطي في كتابه »الكويت بعيون 

الآخرين« الصادر عام 2003 عن مركز 
البحوث والدراسات الكويتية، كيف أن 

دولة الكويت من البلدان التي تتميز 
بالأمن والسلام وحبها للاستقرار 

والطمأنينة، حيث يشير الى أن الميجور 

بروكس )Brux( ذكر في عام )1829م( 
تقريرا رفعه إلى حكومة بومـباي، 

ما تتمتع به الكويت من نفوذ وأمـن 
وحرصها على البعد عن النزاعات فقال: 

»يتمتع الكويتيون بالأمن والسلام، حيث 
تتورط كل جنبات الخليج في نزاعات 

ويدين أهل الكويت بما يتمتعون به 
من حركة آمنة لسفنهم، وهي تبحر 

عبر البحار والمحيطات وسلام يسود 
بلادهم، لما يحظى به شيخ الكويت من 

نفوذ وسلطة حيث تدين له قبائل البادية 
من القرين إلى الخفجي وعلى امتداد 

الساحل«.
اللهم احفظ وطننا من كل شر ومكروه.. 

آمين يا رب العالمين.

الدورة الـ 67 للجمعية العامة للأمم 
المتحدة اجتمع رؤساء الدول من كل 

أنحاء المعمورة في ماراثون خطابي مطول 
وكل يدلي بدلوه، هذا يتحسر على قتل 
سفيره وهذا يهدد بالحرب والدمار، هذا 
يشجب وهذا يطالب وهذا يستنكر وهذا 

يعدد محاسن الديموقراطية وغيره، 
يعدد مساوئ الطغاة ويتغنى بالحرية، 
ساعات وأيام والرؤساء في كلام ومن 

بعده كلام ولا شيء سوى الكلام، 
والمقاصد تتعدد فمنهم من غايته الفوز 

بالانتخابات القادمة، وهذا غايته الحفاظ 
على كرسيه، والآخر ينشد المجد المزعوم، 
والثاني لم يقرأ قصص التاريخ والجميع 

في ماراثون خطابي طويل الأمد، ولكن 
في النهاية هو الكلام.. كلام ومضيعة 

لوقت وشعوب العالم، والصحافة تنقل 

ووسائل الإعلام مشغولة من خطاب إلى 
خطاب وعيون العالم تنتظر أي نتيجة 

قد تخرج العالم من محنته أو يرى العالم 
حلا موضوعيا لمأساة الإنسانية والدماء 

التي تسيل والأطفال الذين يقتلون 
والنساء المشردات والملايين من النازحين 

والمهجرين على حدود لبــنان وتركيا 
والأردن والبيوت المهدمة والسجون 

الممتلئة والمشانق المعلقة.
ماذا استفاد الشعب السوري الجريح 
من ماراثون خطاب الرؤساء هم في 

وادي والشعب السوري في واد آخر، 
أين اتفاقيات حقوق الإنسان والمعاهدات 

الدولية وهيئة الأمم المتحدة ومجلس 
الأمن والجامعة العربية والمؤتمر الإسلامي 
ومنظمة عدم الانحياز والمحكمة الدولية..؟ 

أين الحس الإنساني عند هؤلاء الرؤساء؟

يا بلابل العالم أنتم خارج السرب، أنتم 
للأسف لا تمثلون الضمير الإنساني بل 
أنتم فقدتم الحس الإنساني إن جلوسكم 

على عروشكم سلب منكم إنسانيتكم 
وأصبحتم بلا روح وبلا عواطف وبلا 

مشاعر وأصبحتم أرقاما نقدية وعملات 
مزورة في عالم لا يعرف شعوبكم من 
أنتم فهنيئا لكم خطاباتكم التي سمعها 
العالم عبر وسائل الإعلام واستنكرتها 
شعوبكم وتمنت أنكم ما كنتم رؤساء 

عليهم.
لك الله يا سورية فأنت في عالم لا يعرف 

إلا حساب الميزان الاقتصادي وآبار 
البترول والموازنة العامة.

فغرد أيها البلبل السوري فبلابل العالم 
تغرد خارج السرب.
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